

ECUADOR.

EL BOLIVARENSE.

NUEVA SERIE

AÑO 4°

Guaranda, miércoles 13 de Abril de 1892.

N° 92

"EL BOLIVARENSE"

Guaranda, Abril 13 de 1892.

DOS PUEBLOS HERMANOS.

Hubo un tiempo en que mal entendidos intereses locales tenían divididos á Chimbo y Guaranda, como si su vecindad, posición y mancomunidad de intereses no les hubiese llamado á marchar unidos y á hacer cada día más indisolubles sus lazos de sangre, aspiración y tradiciones; pero las luces se han abierto paso, las cosas han ocupado su verdadero lugar, y hoy ambos pueblos procuran recíprocamente su progreso y se dan repetidas y frecuentes pruebas de afecto, cordialidad y armonía.

El I. Concejo Municipal de Chimbo, en su primera sesión ordinaria de este trimestre, votó una suma de sus fondos para la Biblioteca de Guaranda, y ha enviado el donativo con las expresiones más benévolas y cordiales: actos como éste se recomiendan por sí y valen por millones de oro, porque los tesoros de la hidalguía no se equibalan y hay pocas queñeces más grandes que una cordillera: el obsequio de Chimbo vale para nosotros lo indecible y las obras que aquí ramos con él serán reputadas como una Biblioteca entera.

A despecho de los mezquinos que quieren atizar los muertos antagonismos de los dos pueblos, éstos comprenden sus intereses, se animan con iguales aspiraciones y trabajan por el engrandecimiento mutuo; saben que unidos por la naturaleza, una tiene que ser su suerte; que con igual clima, hábitos y tendencias, son vanos todas las barreras que se siembran; que habiendo nacido el uno del otro, igual es su sangre y que la vida del un pueblo no es sino la misma vida del otro, continuada al travez de peripecias, y designios providenciales sin número:

hoy forman una nueva entidad política que es rica de esperanzas para lo porvenir, y con entusiasmo sincero trabajan porque la nueva Provincia alcance pronto la prosperidad de las demás por el trabajo, la ilustración y el progreso.

¡Viva Chimbo, viva Guaranda!

GACETILLA

LLENOS DE SATISFACCION publicamos los oficios siguientes:

"N° 61.—R. del E.—Presidencia del I. C. Municipal del Cantón.—Chimbo, Abril 1° de 1892.

Sr. Presidente del I. C. Municipal del cantón de Guaranda.

Descoso el pueblo Chimbeño, representado por la Corporación Municipal á quien yo, sin merecerlo tengo el honor de presidir, de contribuir de alguna manera al engrandecimiento de su vecino cantón, la Ciudad de Guaranda; y conociendo que el establecimiento de la Biblioteca que en ella, su Ilustre Municipalidad se ha propuesto crear, es uno de los medios por que los pueblos se ilustran y avanzan agigantadamente en el camino de la civilización, cuya feliz idea se honra en aplaudirla, y corroborando á tan nobles fines, [al mismo tiempo que desea su buen éxito y prosperidad] este Ayuntamiento en su primera sesión ordinaria de hoy, ha dotado la suma de diez y seis sueres para dicho objeto, la misma que (siendo en obsequio) tengo el honor de remitir por el correo de esta fecha.

Aunque esta insignificante suma no puede en manera alguna, descifrar claramente el vivo interés que abriga este Municipio, por el constante progreso y aumento de esa Biblioteca, creada á impulsos de individuos que siempre anhelan por cuantos medios son posibles,

por el encumbramiento de su país, á lo menos tiene la esperanza de que, poco á poco, y con incesante afán, vendrá á ser con el tiempo una de las mejores de la República para honra de la joven Provincia, á la cual nos honramos de pertenecer y cuyas glorias contamos sus hijos como propias.—Dios guarde á Us.—Toribio Verdesoto.

R. del E.—Presidencia de la Sociedad Bibliográfica.—Guaranda, 11 de Abril de 1892.

Al Sr. Presidente del I. Concejo Municipal de Chimbo.

Señor.—La I. Municipalidad de este Cantón me ha enviado la nota que le ha dirigido Us. remitiendo diez y seis sueros para la Biblioteca; pues siendo la creación de ésta, obra de la Sociedad que me honro de presidir, á esta corresponde recibir y agradecer el donativo, como lo hace por mi órgano, con toda la gratitud que merece acción tan recomendable y digna del magnánimo cantón de Chimbo, hoy adecuadamente representado por el I. Ayuntamiento á cuya cabeza se encuentra Us.

Los progresos de cada uno de los pueblos de la Provincia redundan en beneficio de todos, y al contribuir ese noble cantón para el fomento de nuestra Biblioteca, no hace sino cooperar para su propio engrandecimiento y dar una prueba más de que habiendo, por fortuna, desaparecido antiguos é incalificables antagonismos, Chimbo y Guaranda marchan unidos con el noble objeto de hacer digna esta Provincia del ilustre nombre con que se distingue de las demás.—Dios guarde á Us.—A. P. Chaves".

EL SR. JEFE POLITICO Don José Silva, que tan entusiasta se muestra por las obras públicas, ha ido, ultimamente, á inspeccionar los trabajos del camino de Ganquis, y el informe que de es en extremo satisfactorio; solo que sería muy conveniente se ocupe una brigada solo en limpiar los derrumbos, pues encontró cuarenta y nueve en menos de tres leguas. Lástima es que la obra vaya á suspenderse durante las dos próximas semanas, pues hay puntos dañados que empeorarán increíblemente con la acción de las aguas, causando la demora en su composición triples ó centuplicados gastos.

"EL ARTESANO" intenta un nuevo periódico de Quito; ojalá que hallé la cooperación que merece, para que su vida no sea efímera, como la de casi todas las publicaciones de la Capital. Un periódico que tiene por objeto las artes, merece la atención del Gobierno y de cuantos se interesan por el verdadero progreso del país, y debe ser fomentado por todos los medios posibles.

TODOS LOS VIAJEROS que vienen de la costa manifiestan que el camino está magnífico

hasta Ualashay, punto hasta donde han llegado los trabajos de la "Via Flores"; pero que de esa parte acá es preciso ser aves para no quedar sofocados en el lodo. Lo que hace el trayecto comprendido entre Chimbo y esta Ciudad, no puede ser más horroroso: hay camellones que no dan piso, ratoneras en que las bestias quedan aprisionadas, pasos imposibles; como no se ha compuesto el camino desde que se hizo en 1870, se han borrado las cunetas, ha desaparecido la forma y se ha desmenuado el empedrado en muchas partes; y como la distancia es solo de dos leguas y media y no todo está malo, una brigada de cincuenta peones podrá dejar compuestos los pasos peores en treinta días de trabajo.

EL SR. VICARIO ha estado en algunos de los pueblos de la Provincia recibiendo declaraciones acerca de la conducta de los clérigos en las últimas elecciones, para que con vista de éstas, proceda la autoridad eclesiástica al juzgamiento de los culpables. Mejor fuera olvidar ya lo pasado y dejarse de medidas contraproducentes, porque si el Gobierno no procedió como debía en tiempo oportuno, el camino que ha tomado solo servirá para dar victoria á los eclesiásticos, pues sabido es su influjo en las elecciones y por la voz de sus pastores sabemos ya el como serán juzgados.

VA A SER dos meses que existe en la Gobernación un recurso de queja interpuesto por Don Julio F. Cárdenas contra el Comisario de San Miguel Manuel Gaibor, sin que haya esperanza de despacho, no embargante lo fácil del juicio.

La Corte de Riobamba dice no ha recibido varias denuncias, hechas por el señor Jefe Politico de San Miguel contra el cuerpo municipal del mismo cantón, por órgano de la primera autoridad.

Hechos son motivados, indudablemente, por el recargo de ocupaciones del señor Secretario de la Gobernación; pero que deben evitarse en lo posible.

EL INVIERNO, que en enero y febrero nos había acostumbrado á clima inmejorable, desde el 11 de Marzo se ha desatado furibundo sin dejar día alguno de bonanza; esto, donde no son necesarias las aguas, pues en la costa, donde las cacahotales las reclaman, está reinando el sol como en verano.

DESDE CUANDO hay Reglamento de uniformes para asistencias, creemos que ningún empleado, que no sea ocasional, puede concurrir á las ceremonias oficiales sino como la Ley previene.

EN LA VISITA de cárcel practicada el día pasado, solo hubo un preso, indígena de apellido Quilí; ojalá sea el resultado de la moralidad pública número tan elocuente, y no del descurso de las autoridades y de la inseguridad de la cárcel.

HAY REGRESADO á hacerse cargo de esto curato el Sr. Dr. Pedro Antonio Vallejo.

EL SR. DON ELOY DEL POZO ha obtenido en Quito la mención de licenciado en Jurisprudencia, previo un lucidísimo examen; felicitámosle cordialmente, así como á toda su familia.

HEMOS VISTO una hoja suelta encaminada á vindicar al Presbítero Leopoldo Píezes de los cargos que se le hicieron por su conducta en las

últimas elecciones; como los hechos están latentes, todo lo que se diga en contrario son tiros al aire.

LA EXMA. Corte Suprema de Justicia ha comisionado al Sr. Dr. Don Manuel Badillo para que reciba información acerca de la conducta del Escribano de San Miguel, Rafael Pazmiño; ésto antes de saber el último robo de expedientes ¿qué dirá ahora?

Este hecho escandaloso es como sigue.—Seguian plicito por propiedad de parte de la hacienda "Chima" los señores César Campana y varios comuneros de Changuil; después de mil incidentes, que han durado más de quince años, se triunfó con costas en ambas instancias el artículo sobre incompetencia, y solo restaba señalar el día para el juicio de apeo y deslinde.

Leonidas Pazmiño, hermano del Escribano, fué á Changuil, y á pocos días vino á San Miguel Angel Barona, peón del principal comunero Pedro Terregloca, recomendado á Rafael Pazmiño. El expediente estaba en poder del tasador de costas y se le obligó á entregarlo el día 25 de Marzo; así que lo hizo, emprendió viaje el negro Barona, y á la mañana siguiente se descubrió el horramen hecho en la Escribanía.

Barona almorzaba y comía en casa de Pazmiño, no sabía leer ni escribir; desapareció en el acto en que el Tasador de costas entregó el expediente; se abrió las puertas de la Escribanía antes de practicar reconocimiento alguno; la tierra que, al hacerse la obra de afuera, debía estar adentro, se halló en dirección contraria; se encontró un machete que el Escribano dice ser de Barona, sobre una de las mesas; á los que examinaban el archivo, aseguró Pazmiño que solo faltaba el expediente de Campana; el hermano de ese, simple amanuense y que no ha tenido antes un centavo, acaba de comprar terrenos y anda en busca de materiales para fabricar una casa; el expediente, solo en costas tenía la importancia de más de mil quinientos sucos ¿qué juicio se podrá formar en vista de lo enunciado? Ya veremos lo que dice el Fiscal y como se sigue el sumario.

HACE AÑOS que duermen en la Judicatura de Letras dos causas criminales seguidas al Escribano Rafael Pazmiño, una, nada menos que por haber pegado al Alcalde 1º municipal en el ejercicio de sus funciones; pero dicen que la sacó el señor Arsenio Carvajal y que no ha vuelto á esa Oficina; nos dicen más: que algo se hizo en los días de elecciones y que después ha vuelto á dormir. Llamamos la atención del señor Gobernador de la Provincia y de la Exma. Corte Superior del Distrito.

Y VA DE POSTILLONES. Antes de ayer falleció José Manuel Aldas, que condujo la ballija del correo intermedio del Sur anterior; con éste, van cuatro. Es lo cierto que ha desaparecido la fiebre amarilla en Guayaquil; pero las de otros colores siguen haciendo diarias y numerosas víctimas.

EL I. CONCEJO MUNICIPAL ha nombrado un Comité Directivo para la celebración del Quince de Mayo, octavo aniversario de la Inauguración de esta Provincia; lo componen los señores siguientes, en el orden que se nombra: Dr. Angel Pontio Chaves, Sr. Manuel Guerrero, Intendente de Policía, Sr. José Silva Jefe Político del cantón, y el Sr. Arsenio del Pozo, Procurador Sindico Municipal. Creemos que las fiestas serán dignas de

tan fausta conmemoración.

EL SR. FIDEL FLORES ha sido reelegido Comisario municipal; no dudamos que seguirá correspondiendo á la confianza depositada en él por el I. Ayuntamiento.

MUY LAUDABLE sería que se arreglase mejor el uniforme de los alumnos del Colegio San Pedro, haciéndolo más decente y económico, pues el guante y la corbata blanca, á más de chocar con el sombrerito de paño, ó son costosos, ó no están siempre pulcros; mejor estuviera que el uniforme de asistencia fuese: pantalón, levita, chaleco, corbata y guantes negros, gorra de vicera y un pequeño escudo nacional al pecho: es el vestido más usado en establecimientos semejantes.

EL CORREO del Sur ha llegado con más de veinticuatro horas de demora; es verdad que hay cinco ó seis leguas de pésimo camino, pero así ha estado todo el invierno y es la primera ocasión que hay atraso tan notable.

HACE TIEMPO que no recibimos "El Censor" de Guayaquil; pues si es cierto que viene para caballeros particulares, desearíamos obtenerlo en canje, pues los que se reciben de este modo están destinados á la Biblioteca.

EL DOMINGO tuvieron que permanecer de pie los empleados que concurrieron á la asistencia oficial ¿fué falta del señor Curazú olvido de los Señores Comisarios?

FELICITAMOS cordialmente al Sr. Don Gregorio Coloma, su dignísima esposa y distinguida familia por el grado de licenciado en Jurisprudencia rendido por el señor José Alejandro Coloma en la Universidad de Quito; que pronto corone su carrera profesional el señor Licenciado.

POR SER la semana de los más grandes misterios del augusto Cristianismo, insertamos en la Sección correspondiente una composición de carácter religioso, pues todo corazón católico tiene que dar lugar al recojimiento y la plegaria en estos días de piedad y mortificación.

LITERATURA

CLAMOR A DIOS.

¿Qué castigo darás que no sea justo,
Cuán no será pequeño;
Si de inmundicia se ha cubierto mi alma,
Si eres del alma dueño?

De la pasión bebemos la ancha copa,
Con desprecio á tu altura,
Y atribuímosle á tí, con queja impía,
Al probar su amargura.

Mas, padre de tus hijos, la desgracia
Solo dolor, te inspira,
Pues ¿qué fuera del hombre miserable
Al soplo de tu ira?

Si vienes por probarnos en dolores,
Enjagas nuestro llanto,
Afligido tú mismo al vernos tristes,
Con la orla de tu manto.

Yo encé de pesares mi camino,
Yo el padre de mi pena;
Me ató y no puedo desatarme ahora,
Rompe tú la cadena.

Hefé á los hombres, y el furor por arma
Me hicieron doble daño,
Y como cazador en propias redes,
Victima de mi engaño.

Busqué el aplauso equívoco del hombre,
Postpuesta la conciencia,

Y alcé en el corazón, sin asustarme,
Suplicio á la inocencia.

Hice instrumentos del placer liviano
Tus más hermosos dones,
Y los días quemé, quemé los años
Al pié de las pasiones.

Tú que hasta el centro de los ojos miras,
Verás á mis maldades
En número mil veces mío,
Y igual á tus bondades.

Tu paciencia divina á cada instante
Con risa he desafiado,
Atizando, vehemente, con mi mano
La hoguera del pecado.

Me llamaste con voz de beneficios,
Y me hice sordo á ella;
Me llamaste con penas, y rabioso
Maldije tu querrela.

A solas pienso siempre en mi delito
Y de rubor me enciendo;
Y mirando su número, mi audacia
Y tu bondad no entiendo.

Medito tu poder y mi bajeza:
Mas me humillo y te quiero;
Y viendo que insensato te he ofendido
No se como no muero.

Me has sacado del fondo de la tumba,
Te alabaré mi boca
Diciendo tus bondades: en tu elogio
La eternidad es poca.

El hombre que ha probado de tu copa
Odie la vana espuma;
Y en ansias de tu amor y de poseerte
Se agite y se consuma.

Mágdalo.

Con motivo de la muerte del Sr. General Dor. Don Francisco J. Salazar.

Salazar, grande comenzó en el mundo,
Y huella de grandeza en él dejó;
Y al herirle la muerte, del profundo
Grito terrible el Ecuador lanzó.

La amada Patria con afán prolijo
El lábaro confióle de su honor,
Y con esfuerzo de héroe y amor de hijo
Dió glorias á la enseña tricolor.

Centinela de paz, do tremolaba
De la guerra el fatídico pendón,
Los baluartes del crimen destrozaba,
A sus plantas poniendo á la traición.

La baba inmundada de la envidia insana
Su nobleza á manchar nunca alcanzó;
Y por eso la Patria, á él mañana
Llorará más de lo que ayer lloró.

Guaranda, 15 de febrero de 1892.

A. Virgilio Silva.

A ÚLTIMA HORA

Acaban de comunicarnos que antenoche hubo un nuevo derrumbe en el camino de Ganquis, y es de tal magnitud,

que no puede pasarse por ese punto sin grave riesgo de la vida.



Ayer á las nueve de la mañana ha habido otro gran desplome en Ourgua, punto del camino de herradura situado entre Chimbo y esta Ciudad; y como á la izquierda hay un peñón y á la derecha una rapidísima pendiente, mientras se compongá el paso, los viajeros tienen que ir á dar la vuelta por el camino de la Asunción.



En esta provincia, y especialmente en la de los Ríos, los agricultores esperan como infalibles las crecientes de Carnaval, Candelaria y Ramos: en este año la primera no fué de importancia; pero la segunda fué terrible y ocasionó la ruina de algunos puntos de la Via Flores. La última creciente acaeció en las primeras horas del día sábado anterior, siendo talvez más formidable que la de Candelaria, pues ha destruido el río Atandahua algunas dehesas; y como ha arrastrado mucho fango y enormes piedras, creen muchos que ha habido alguna reventazón volcánica; pero esto no puede ser desde cuando no se ha sentido temblor alguno, bramidos ni otras perturbaciones semejantes.

Durante algunas horas los arroyos se han convertido en ríos y algunos ríos han salido de madre; si esto ha sucedido aquí, ya puede suponerse lo de las playas cisandinas; felizmente estaba advertido el Señor Ingeniero Pérez y no se habrá dejado sorprender, evitando así nuevos desperfectos en el importante camino de Babahoyo.

AVISOS

IMPORTANTE

En el almacén del Sr. José Francisco Ramírez se halla de venta á tres sucres ejemplar, el 2º Tomo de la Historia del Ecuador, escrita por el distinguido literato Sr. Dr. Don Federico González Suárez.

También se hallan calendarios de Guayaquil para 1892 á diez centavos ejemplar.